

# EL OBRERO

ÓRGANO DEL PARTIDO SOCIALISTA EN ELCHE  
Y DEFENSOR DE LAS SOCIEDADES OBRERAS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
En Elche: Número suelto, 10 cts. Un mes, 50 cts.  
Resto de España: Trimestre, 2'00 ptas.  
Extranjero: Trimestre, 2'50 ptas.

Aparece semanalmente  
Toda la correspondencia al Director  
No se devuelven los originales

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Centro Obrero (Plaza de Joaquín Costa, 5)  
Paquete de 50 ejemplares, 2'00 pesetas.

## Campaña de propaganda

### Francisco Núñez Tomás

De acuerdo la Comisión Ejecutiva de la Federación Socialista Valenciana con el Comité Nacional de nuestro Partido, han organizado ambos organismos una interesante campaña de propaganda por la Región, a cargo del inteligente y estimado compañero de Madrid FRANCISCO NUÑEZ TOMAS, figura valiosa del Partido Socialista Obrero Español y de la Unión General de Trabajadores.

Núñez Tomás, viene celebrando importantes actos en diferentes pueblos levantinos, propagando las grandes virtudes que encierra la organización obrera, al mismo tiempo que explica el fundamento y alcance del Decreto-ley recientemente publicado que trata sobre los Comités Paritarios.

Reunidos los delegados de las entidades obreras y socialistas ilícitas para organizar la conferencia correspondiente a Elche, ayer publicaron una hoja convocando para las 10 y media de la noche, en cuya conferencia se desarrollaría el tema «La organización obrera y los Comités Paritarios».

Seguramente, si no se ha presentado ningún contratiempo, al aparecer hoy EL OBRERO se encontrará entre nosotros el inteligente y prestigioso compañero Francisco Núñez Tomás, elemento activo de los organismos nacionales del proletariado español.

Bienvenido sea a Elche, el estimado camarada Núñez Tomás, al que cariñosa y fraternalmente saludamos.

#### Colaboración honorífica

### Un aspecto de la lucha antituberculosa

La organización da sus medios de resistencia para defender la salud; sería uno de los más evidentes testimonios de capacitación que podría dar el obrero. El cuidado de la salud, es un signo cierto de cultura. Claro que en esto no es solo el obrero a quien puede censurarse.

Los médicos sabemos muy bien, de gente que no conociendo otra misión esencial de la riqueza que la ostentación y la prodigalidad en aquello que proporcione satisfacción material, son sin embargo muy parcamente generosos, en lo referente a la salud, mientras no lleguen los momentos graves.

Hasta hoy, no dispone el obrero de

una organización adecuada que le permita mirar sin zozobras hacia el porvenir y a pesar de ello se abandona, no labora por sí mismo y si siquiera reclama colectivamente de los poderes públicos todo cuanto es necesario para la defensa de su único patrimonio, la salud. Esto revela a la par que un concepto muy bajo de la propia estimación, un grado de inconsciencia que no podemos ver sin pena.

La tuberculosis, como en general todas las infecciones, donde hace mayores estragos, es en el proletariado. Si dispusiéramos en Medicina, de agentes terapéuticos que fueran a la tuberculosis, lo que el salvarsan, mercurio, etc., a la sífilis, cabría pensar en una solución puramente médica del problema; pero no es así, por desgracia.

El problema de la tuberculosis, es hasta ahora únicamente de índole social. Es problema de salarios y por consiguiente de nutrición, de vivienda sana, de cultura y refinamiento espiritual que aparte al obrero del vicio,

de cooperativismo, de seguros sociales frente a la enfermedad, invalidez y paro forzoso, de sanatorios, etc.

En suma, es una cuestión de gobierno y de dinero, de mucho dinero.

Ante la inmensidad del problema renuncio a ocuparme del mismo en su totalidad y voy a tocar solamente un aspecto parcial del problema.

Para el hombre acomodado, constituye sin duda el sanatorio o la vida de aire libre, con régimen de tipo sanatorial, medio eficaz de curación.

Para el obrero en cambio, puede decirse que prácticamente no sirve de nada.

Se hace uno tuberculoso, cuando los medios naturales de resistencia orgánica, por pobreza constitucional, por contagio, alimentación deficiente, trabajo excesivo, vivienda insana, vida licenciosa, etc., etc., y muchas más nos hacen impotentes para vencer la infección.

Si un obrero se tuberculizó en el medio en que vivía, es seguro que aunque salga curado clínicamente del sanatorio, al volver al mismo ambiente, con los problemas de familia agudizados por su larga estancia, sin ganar (véase la importancia del seguro de invalidez y del paro forzoso) y que le obligan a lanzarse de lleno al trabajo, sin que haya procedido una labor previa en el sanatorio, es seguro, repito, y así lo confirma por desgracia la experiencia, que tarde o temprano, sucumbe a la tuberculosis.

Pero si se dispusiera de una organización adecuada para que el obrero consiguiera del patrono una labor menos ruda, y si no fuera posible, que se le cambie el oficio, utilizando lugares sanos, como jardines, resinerías, empresas ferroviarias, granjas agrícolas, etc., el enfermo que salió curado del sanatorio y que ya no ofrece peligro para aquellos con quienes conviva, continuaría robusteciéndose y sería un hombre devuelto a la sociedad. Dejaría de ser un inválido que consume, para ser un hombre fuerte que produce. En alguno de los países donde hay seguro de enfermedad y de invalidez, como en Alemania, por ejemplo, han invertido los obreros, de sus propias cajas, bastantes centenares de millones de pesetas en sanatorios. Al enfermo que lo es varios meses, le abandona el seguro de enfermedad, para que lo recoja el de invalidez. Como la mayor parte de estos inválidos, eran tuberculosos, hi-

cieron sanatorios en gran escala, para que los inválidos dejaran de serlo y contribuyeran al sostenimiento en vez de gastar.

Pero esto que hicieron los obreros alemanes antes de la guerra, hace que hoy se lleven las manos a la cabeza ante lo ineficaz del sistema. La cura sanatorial, sin su complemento, el cambio de oficio o de género de vida sirve de muy poco. La guerra, con su cortejo de desgracias, interrumpió esta labor precisamente en los momentos en que comenzaba a esbozarse. Desaparecidos los fondos de sus cajas en el periodo de inflación, no han podido todavía las organizaciones obreras alemanas abordar de lleno este problema.

Es justo reconocer que el inconveniente más grave radica en el propio obrero. Su ignorancia y su ferocidad laboran de consumo aquí y en todas partes, con la enfermedad. El obrero de la ciudad, donde tiene sus amistades, sus afectos y su género especial de vida, se resiste denodadamente a salir de la ciudad y con instinto suicida, prefiere vivir menos, pero en ella.

Ahora bien, si en los sanatorios se dispusiera de granjas agrícolas con sus capataces, instruidos por ingenieros agrónomos en las labores de cultivo y en las operaciones zootécnicas, para sacar de los animales domésticos el provecho máximo, la cosa podría ser muy distinta.

Cuando el enfermo está en franca curación, podría comenzar ejercicios de labor en el campo prescritos y vigilados por el médico, observando si pierde o no de peso, subida de temperatura, marcha de sus lesiones, etc. para poco a poco, irle educando en los trabajos agrícolas, inculcándole el cariño al campo, donde tiene su salud y haciéndole sentir la emoción y poesía inmensa de la naturaleza y de la vida campestre.

En algunos meses, podrían estos enfermos aprender sus oficios y si esto se hacía en relación con las oficinas de colonización interior para que se les pudiera entregar a aquellos cuya honorabilidad fuera conocida, a la par que la tierra, los medios sociales de desenvolvimiento, es seguro que se habría devuelto a la sociedad hombres útiles para la misma. El éxodo a la ciudad, que tan fatal es para el obrero de la misma, encontra-

ría en esto una mínima pero evidente compensación.

Aun prescindiendo de la cuestión en su aspecto moral con que jamás puede hacerse y limitándola a su aspecto económico, de convertir en hombre que produce a un inválido que consume, resulta incomprensible que la sociedad vea con casi indiferencia estas sangrías a su riqueza.

Pero pase que las clases altas por ignorancia, egoísmo o indiferencia, no se preocupen de esto, lo que resulta inconcebible es que la víctima, el obrero, no haga sentir su voz poderosa, reclamando lo que demanda un elemental sentimiento de justicia y de piedad. Ya que no sean estos tiempos de otras formas de actuación, orientense las actividades en este sentido de tanta eficacia para el obrero y el vigor de la raza.

En esa hermosa región levantina podría hacerse mucho si la voz del que lo necesita se hiciera sentir.

DOCTOR MAURIZ

Madrid.

## ¡La perversa política!

Oímos decir con frecuencia: «yo no me meto en política». Los que tal dicen, ni piensan, ni reflexionan.

Pero pasa el tiempo, y van dejando testimonios de su insensatez, al querer vivir apartados de la política.

Y la inconsecuencia de los que no quieren nada de la política, les lleva un día, a firmar con los vecinos de la calle o de la barriada, para que pongan más luces o más fuentes de las que hay. Otro, a pedir que se suspenda una disposición del gobierno, por estancar el trabajo de tal industria. Y, casi a diario, hacen oír sus lamentaciones de lo difícil de la vida y de la crisis de trabajo que se padece, amén de otros males que se sufren, como las molestias que proporciona la labor aprobada en cortes.

Hay que ser más lógicos. Decir que no se quiere la política, para hacerle demandas continuamente, no es ni serio, ni formal, y hay que colocarse en el verdadero terreno.

Si a uno le dan los medios para tener su política (la que le conviene) y los rehusa por serle inconveniente, ¿qué opinión se formará del mismo, cuando la requiere en las necesidades del vivir?

Pensemos, sí, pensemos. Pensemos que allí donde nos encontremos, a semejanza del aire que nos envuelve, nos ha de envolver la atmósfera política, que cada día necesitamos más, requiriendo una mayor atención la acción política.

Vayamos a encontrar la solución del problema. El remedio al mal, no está en ser los trabajadores apolíticos, sino en ser *verdaderamente políticos*; es decir, en afianzar la política que verdaderamente corresponde a su clase. Y, abrir los ojos a la realidad de la vida, es, reconocer la po-

lítica bienhechora del Partido Socialista, la que se ajusta a las aspiraciones de la clase trabajadora, la que de manera entusiástica realiza el Ayuntamiento de la capital de Austria.

Truéquese la perversa por la buena política y nos lucirá mejor pelo.

EL CORRESPONSAL

Villena.

## NORMAS

Difícilmente puede encontrarse un hombre que no se le pueda tachar alguna cosa; ya el sabio con su linterna lo buscaba sin encontrarlo por parte alguna.

Pero indudablemente los hay que a pesar de sus defectos valen mucho, y deben merecer la consideración de todo ciudadano que deje a un lado las pequeñas cosillas de amor propio.

Si un enfermo, necesitado de peculio para contrarrestar su enfermedad le pide a un amigo una cantidad para atender a su curación, y aquel le dice, «bien, te la presto, pero con la condición de que si te pones bueno me la pagas, y si no, te la regalo»; y el enfermo después de pasar mucho tiempo le dice que no le puede pagar por que no está restablecido, a pesar de que muchos le consideran con buena salud; el que prestó la cantidad, prescindiendo de las opiniones favorables que le dicen que es legal el cobro de esa deuda, opina que el enfermo tiene razón, y que no tiene que hacer efectiva la suma prestada; ¿es de agradecer la acción noble y altruista del que prestó el dinero? A nuestro juicio sí.

Toda acción noble se debe enaltecer aunque la ejecute un enemigo nuestro, así como debemos recriminar las cosas mal hechas aún tratándose de nuestros amigos.

El valor moral del hombre se acrecienta en la medida que procura hacer buenas obras, para que el platillo de la balanza de la justicia pese tanto, que permita elevarse fácilmente el de las injusticias; y aunque no se pueda decir que un hombre está limpio de toda culpa, no serán muchos los que podrán echar la primera piedra.

PASCUAL ROMAN

NUEVA RELOJERIA

DE

Luis Gómez Valero

Se hacen reparaciones a precios económicos.

Se garantizan las composuras.

Ofrece su nuevo Establecimiento en la calle de Canalejas, 59 (Esquina a la calle del Conde).

## Millóns, Millóns y Millóns

Millóns demanán «El Progrés», «Nuevos Riegos» millóns demana, «Carrisals» en buscará tres. Menina será la *jarana*, y menino el *buñól* es.

De millóns hay febra gran, pero es el cás, que no venen, lo que pasa es que sen ban y exos millóns que se entreguen no sap Déu cuant tornarán.

Apretém be les anelles de la faixa, per si acá mos peguen els cuscanelles y sens voler, tirem el brás y els monees als estrelles.

¡Millóns, millóns a porfia, pa emplease uns *señorets* y pasase millor vía! ¡Arreplegueune uns poquets pa la nóstra tuberial!

CULONA

## La Sociedad de Camareros a todos los del Ramo

Ha quedado constituida la Sociedad de Camareros en Elche, fijando su domicilio social en la Casa del Pueblo Plaza de Joaquín Costa.

Era una necesidad, representaba un deber para nosotros el formar un núcleo para la defensa de nuestros intereses de clase, y poder alcanzar las mejoras que por derecho propio nos corresponde.

Entre los más importantes problemas de próxima discusión, descuelan, por ser general en las demás sociedades de este ramo, obtener un salario que esté relacionado con la carestía de la vida.

Ganar un jornal que remunere los esfuerzos perdidos en el trabajo no es una cuestión nueva, tanto en nuestro oficio como en otros que se ganan salarios más elevados; es de justicia que tanto el obrero que elabora los más ricos manjares como los que los servimos en succulentos banquetes, ganemos para sobrellevar esta vida tan poco agradable que las generaciones regalaban a la humanidad.

No se conformó el capital solamente en entregarle un mísero salario al trabajador, hizo más, le envileció con jornadas bestiales en las que no tenía tiempo ni siquiera para deleitarse en su hogar mimando a sus hijos.

Hoy en muchos oficios se trabaja la jornada de ocho horas que los obreros de la toalla tenemos que alcanzar por que también es justo que la disfrutemos.

Otro de los puntos que debemos poner toda nuestra atención es el de la propina. Esta costumbre tuvo su origen en la avaricia del patrono; esperando el obrero en los céntimos que el parroquiano le entregaba, olvidó el

deber de trabajar para ser mejor recompensado.

Este problema, los camareros de Elche debemos estudiarlo y resolver lo que más acertadamente proceda.

Sobre todo debemos pensar en la organización, es la base para poder trabajar por nosotros mismos.

Resultaría paradójico que hoy que hasta el Clero hace peticiones de aumento de jornal, nosotros viviésemos en el limbo, sin preocuparnos de nuestra triste suerte.

Esbozado en estos renglones la ruta a seguir dentro de nuestra sociedad, solo falta que la integren todos los de nuestro ramo; dentro de ella podremos laborar por nuestra causa y hacer que se respeten las leyes que en nuestro favor legisla el estado.

Réstanos, pues, enviar desde estas columnas, un fraternal saludo a nuestros compañeros de Elche y del resto de España, prometiéndoles trabajar en lo que podamos por el logro de la redención de nuestra clase.

¡Viva la unión de los oprimidos!

V.º B.º El Presidente, Juan Lafuente; El Secretario, Enrique Pastor.

Elche y Junio 1927.

"PRODUCTOS LACTEOS S. A."

MANLLEU (BARCELONA)

Elaboran la exquisita leche condensada marca

"NURIA"

de calidad insuperable.

Se vende en Farmacias, Droguerías y tiendas de comestibles, al precio de 1'55 ptas. el bote (timbre incluido).

Representante en esta localidad: Antonio Mollá Ferrández, S. Antonio Ciudad, 18.

## Concurso

La «Sociedad de Oficios Varios» abre un Concurso para *Colaborador de la misma.*

Las bases estan expuestas en la tablilla de anuncios del *Círculo Obrero.*

D. Jaime Pomares Brotóns

Diplomado en la Carrera de Perito Contable  
Comercial en 9 de Mayo de 1927

Habiendo terminado con brillantes notas la Carrera, ha abierto en su domicilio, calle de Lope de Vega, 24, una Clase de Contabilidad, durante el día de 12 a 1, y de 8 a 9 por la noche.

La Sociedad de Oficios Varios, a los obreros de Elche y al pueblo todo

A pesar de negárenos a los trabajadores muchas o la mayoría de las virtudes ciudadanas, constantemente estamos dando pruebas de estar en contacto con las necesidades del momento en que vivimos.

En el plano de estas virtudes, entra de lleno la actividad constante, que en pro de nuestro mejoramiento moral, y como es lógico material y económico, desplegamos.

Como sector el más importante de la vida de los pueblos, laboramos directamente por el mayor esplendor de los mismos, y como medio (el más preciso) el estrechar los lazos de afecto y compañerismo entre los diferentes componentes de un gremio de una industria o de cualquier otro medio de producción. Después en plano superior de todos los obreros de una ciudad, de una nación y del mundo entero.

Pero por circunstancias de organización existen una porción de profesiones, ocupaciones u oficios, que por el escaso número de obreros dedicados a ellas, no tienen sociedad legalmente constituida.

Contra este inconveniente, existe otro remedio, la Sociedad de Oficios Varios.

En Elche se ha constituido y funciona ya legalmente dicha Sociedad. La componen un buen número de socios, entre los que se cuentan tipógrafos, escribientes, carreros, electricistas, ebanistas, hojalateros, etc.

Cúmplenos hoy a esta Junta Directiva dedicar un saludo a los obreros de este industrioso pueblo, primeramente, y en segundo lugar un llamamiento a todos aquellos trabajadores que sintiendo en el fondo de su corazón y en su conciencia el amor y el deber de unirse al movimiento proletario no encontraban sitio o lugar en donde sumarse a la falange obrera.

Ensalzar las ventajas de la asociación resulta pesado por las veces que se ha hecho: de nadie es un secreto.

Llenos de fé y de optimismo llamamos a todos los que con nosotros deben de estar. Laborando por el bien y por la fraternidad humana se hace patria y se hacen los pueblos dignos y potentes.

¡Trabajadores illicitanos! La Sociedad de Oficios Varios, domiciliada en la Casa del Pueblo, tiene sus puertas de par en par, nuestros brazos de camaradas y de hermanos en el esfuerzo productor se abren para estrechar en un abrazo de fraternal cariño a cuantos con nosotros y entre nosotros, tengan el concepto honrado y viril de nuestra noble causa.

LA DIRECTIVA

Trabajadores: Leed y propagad

“El Obrero”

Es vuestro periódico

Palabras del “Abuelo”

*El socialista, si ha de cumplir bien los deberes que le imponen sus ideas, ha de ser formal, tolerante, activo, abnegado, enemigo de la taberna, de honradez sin tacha, de voluntad férrea.*

*En el hogar ha de tratar cariñosamente a su esposa o compañera, respetar a sus padres e idolatrar a sus hijos.*

*En el taller ser buen trabajador, opuesto a todo servilismo y el mejor compañero de sus compañeros.*

*En la organización de su oficio o profesión, el que tenga más reflexión y serenidad y el luchador mas resuelto.*

*Y en las filas del Partido Socialista, el que esté dispuesto siempre a trabajar por él, lo mismo desde los puestos que le confien sus correligionarios que fuera de ellos.*

*Con hombres así, ni hay fuerza alguna que detenga la marcha del Socialismo ni que pueda impedir que avance rápidamente.*

PABLO IGLESIAS

ROSETA

PARA ANTONIO CAÑIZARES

A tí, buen amigo, dedico este trabajo.

Recibe con él una pequeña prueba de mi estimación.

I

Gentil, airosa, llena de gracia, pasa Roseta. Murmullos de admiración, requiebros y donaires, en alegre himno a la juventud saludan su paso por las calles de la Ciudad.

Bonita entre las bonitas, con justa fama de hacendosa y buena. Es Roseta la linda *maquinista*, honra y orgullo del pueblo.

Y como un culto a la Gracia y a la Belleza a su paso desgranar a su oído toda una sinfonía de requiebros y de donaire...

II

Semana tras semana fueron pasando muchas. En su casa como en todas las de las otras compañeras, el hambre se dejó sentir, y al comenzar de nuevo el trabajo fué aun peor distribuido y avaramente regateado. Se han de trabajar horas y horas en jornada agotadora y extenuante, para sacarse un mísero jornal.

Roseta trabaja. Trabaja día y noche, mal alimentada, preocupada y triste. Su juventud se agota por momentos, se consume en aquella desesperada lucha por la vida.

La alegría de Roseta, el mozo, que de amores le hablaba y que en su alma ponía la ilusión, y en su corazón el cariño, está en África y cuenta los días en que ha de volver a su Elche querido y con Roseta de su corazón.

La pobre trabaja incansable, triste

pero esperanzada; únicamente ¡aquella tosecilla! ¡éste dolorcillo en el pecho!.....

III

Envuelta en un mantón, reclinada en la mecedora, respirando fatigosamente está la moza.

¡Triste sombra de lo que fué! Espera ansiosa al cartero (al simpático Leguey) que desde que él, su novio, está allá, le trae sus cartas.

La pobre madre, esa viejecita arrugada, como reseca, solo sostenida por su voluntad, voluntad de acero, noble privilegio de las madres de esta tierra, cuida amorosa y solícita a la enferma.

Roseta se muere. Las privaciones y el exceso bárbaro del trabajo la han matado.

Es cuestión de horas, acaso de minutos. Pálida, los ojos hundidos, los labios morados.

En su regazo un libro de versos (canto a las mujeres de Elche) es como un trallazo en el rostro de la enferma.

El cartero no llega... no llega... y... dulcemente, como si en el tránsito fuera dulzura, y reposo, y descanso, se van entornando sus ojos, y Roseta, el encanto de Elche, la graciosa y gentil y hermosa obrera, los cierra para siempre....

Dicen (yo no lo ví) que en el momento de morir, una sombra blanca y vaporosa se acercó a Roseta y la besó en la frente. Bien pudo ser.

Acaso fuese la sombra de la Gloria que quiso premiar a la pobre víctima y al besarla, besó a todas las Rosetas de Elche que son tantas como trabajadoras hay.

CANDIDO VAL

De la festa de la Serra

Ni recordamon devém de este día, ya u sabém, pero ya que tenim neta la roba y la bisicleta, enhorabona, cantém.

¡Vacha una cursa, lector! ni sen ha vist ni vorá en el mon atra millor; la bisicleta montá en el home, sí, señor.

Per molt que se diga es poc, ningú pot formar idea de la cómica pelea que eixa nit va tindre lloc en eixe camí y vereea.

Yo, gracias a Deu y a mí, cuant no a costes arrastrant, a ma casa la arribí, pero hagué fadrí u picant que la tirá en el camí.

El meu cosinet Andréu, que sempre te bon humor, día: «¡Gloria, Maredeu! ¡Tots carregats en la creu y caent, com el Señor!»

Un sensillo autocarret de motor marca «Somera», toldo al sel, bolsa terrera, puchava com un cohet a impuls de forsa trasera.

Encontrantse tot bañat va dir un añejo chic: «¡Aigua, ya que se ha posat! hasta bañarli el melic al que el lleve més tapat.»

Mirant la calva reona de un vell digué una chiconca: «L' aigua en mach aumenta el pel» y ell li replicó: «¡Guasona, te espere a la porta 'l Sell!»

Este temps es molt traidor; per el matí amaneix ras, y a les dotse u més enchor ya está tocant el tambor, y a voltes sinse compás.

Ya comensava a tronar, y com si fora presís la serra eixa esprá tocar, tots corrent per aplegar. ¡Qué fásil es ser felis!

Lo més sensible sería, después que no ham fet herbetes y ham fet una porquería la roba y les bisicletes, pillar una pulmonía.

Y... en fi, basta pa una bulla. No hauría prou, com sabeu, en un paper de a tafulla. ¡Ya dos semanas arreu posant el trache a remulla!

UN LLAURAOR

N. de R.—A causa del excesivo original, no pudimos dar cabida el pasado número a estos versos de nuestro activo redactor en el campo.

## Acción social

El pasado domingo por la tarde, reunióse la redacción y administración de EL OBRERO con la asistencia de todos, incluso cobradores y repartidores al efecto de conocer la situación del periódico y cambiar impresiones sobre la marcha del mismo.

Estas reuniones se celebrarán en lo sucesivo semanalmente por considerárlas útiles y necesarias. Se leyó un comunicado de la Sociedad Popular Coro Clavé invitándonos a la velada que en honor de su cumpleaños se celebraba el lunes, y son nombrados los compañeros Rodríguez y del Val para que asistan en nuestra representación.

Así mismo se acordó requerir a todos los suscriptores tanto de fuera como de la localidad para que se pongan al corriente en el pago pues su abandono entorpece enormemente la marcha administrativa del periódico.

Todos los reunidos mostráronse animados de gran entusiasmo y un deber de todos los que simpaticen con nuestra causa es ayudarles en su cometido.

\* \* \*

Era aspiración de un puñado de veteranos zapateros, la reorganización de su Sociedad y para lograrlo, no han cesado de trabajar constantemente en este sentido y hoy parece que van camino de lograrlo.

El martes por la noche, reuniéronse un buen número de obreros zapateros con el fin de discutir y aprobar el proyecto de reglamento por el cual ha de regirse la futura Sociedad.

La animación fué grande y los anhelos de todos los reunidos era de tener pronto un baluarte que contenga la ambición desmedida de sus patronos que con tal de aumentar sus ganancias, no reparan en la triste situación de sus operarios que cada día ven mermar sus reducidos salarios.

Animo, y a la organización, zapateros.

Nuestros muertos

## Josefa García Pascual

Después de larga enfermedad, falleció el martes último nuestra estimada compañera Josefa García Pascual, esposa del amigo Bernardo Alarcón Martínez, Vicepresidente del Sindicato del Ramo de la Alpargata.

Hace unos meses la Parca fatal le arrebató a una hija de nueve años de edad, y aún no calmado aquel dolor, pierde ahora a su buena esposa que le ha dejado en medio del mayor desconsuelo.

La conducción del cadáver de la compañera Josefa García, fué puramente civil, respondiendo a las convicciones ideales de este matrimonio, concurriendo un gran número de trabajadores, prueba inequívoca de las

muchas simpatías que el amigo Alarcón goza entre los de su clase.

Al sentimiento profundo que en estos momentos embarga el ánimo del camarada Alarcón, unimos el nuestro muy sincero, deseando que estos renglones sirvan de consuelo para nuestro dolorido amigo y demás familia de la finada.

DEL RETIRO OBRERO

## GRATA VISITA

Al posesionarse D. José M.<sup>a</sup> Pérez Ballester del cargo de «Jefe del Despacho» de la Sucursal de esta Ciudad, de la Caja de Previsión Social del Reino de Valencia, ha dirigido una atenta comunicación a todos los presidentes de las distintas Sociedades domiciliadas en el «Círculo Obrero Illicitano», ofreciendo los servicios de la importante entidad que representa.

El viernes de la presente semana, el Sr. Ballester, visitó nuestra Casa del Pueblo, y nos habló familiarmente de las ventajas que a la clase trabajadora reporta el Retiro Obrero, bienhechora institución que debemos de trabajar todos por su engrandecimiento y prosperidad.

La amena charla del Sr. Ballester, nos fué muy grata y muy provechosa.

Al darle la bienvenida al nuevo funcionario que actualmente tiene en esta Ciudad la Caja de Previsión Social del Reino de Valencia, tenemos el gusto de ofrecerle nuestro concurso para todo aquello que dimane de la Sucursal que se acaba de montar.

Sea pues, bienvenido a Elche, don José M.<sup>a</sup> Pérez Ballester.

*Trabajadores: Leed todos los días*

## EL SOCIALISTA

*que es el único diario que os defiende con entusiasmo y eficacia de toda clase de injusticias.*

## EL SOCIALISTA

*hecho por y para obreros, necesita del apoyo moral y material de todos para cumplir cada vez mejor su misión emancipadora.*

*No negueis vuestra ayuda a*

## EL SOCIALISTA

*si quereis que la clase explotada disponga de un poderoso medio de defensa y de lucha contra todos sus enemigos.*

## Gran Velada

Esta noche se celebrará en el Kursaal una gran velada Teatral organizada por el Grupo Artístico de «Coro Clavé».

Se pondrán en escena las bonitas zarzuelas «El Puñao de Rosas» y «La Alsaciana».

Deseamos un gran éxito a «Coro Clavé».

DE TODO...

## CANTARES

### CALENDURA

Ante su añosa campana amaneció una mañana Calendura sin cabeza.

¡Qué tristeza ver a ese viejo soldado porque sí, decapitado.

Mas tal fué su valentía que seguía contestando a su chiquillo con su pesado martillo.

Pero un chusco con frescura dijo al ver a Calendura:

¡Qué hermosa!  
¡Sin cabeza! ¡Pobre ser!  
Y no es extraño, a mi ver.  
Puede ser...

¡Ni media! No hay que dudar.  
Es que nos quiso imitar.

S. FERRANDEZ

## Sección Deportiva

De gran acontecimiento puede calificarse el del domingo.

El «Colo-Colo», campeón chileno, se enfrentó en partido amistoso (a este encuentro si que nos enorgullecimos de aplicarle este adjetivo) con nuestro titular, perdiendo los de casa por 3 a 2.

Los entusiastas muchachos del «Elche» se crecieron de tal forma ante el excelente juego de los sudamericanos, que no recordamos a excepción del partido «Elche»-«Valencia», otro igual.

El juego de los del «Colo-Colo» se nos mostró tan rápido, que la meta de García no fué perforada más veces por la valentía, decisión y oportunidad de este portero.

Los demás jugadores, excelentes todos, sin distinción.

Del equipo extranjero sobresalió su medio centro Bascañana.

El árbitro más que imparcial.

El público, correctísimo.

¿Por qué se desarrolló el partido con admirable orden?

Porque la nobleza, cual diosa hastiada de broncas, prendió un hilo del corazón de cada uno de los 22 jugadores para demostrar que el futbol puede ostentar en su escudo el nombre «Noble».

\* \* \*

Hoy, en el campo de D. Jeremías, «Unión Deportiva» y «Gimnástico».

ADMIRADOR

## “ELCHE”

Materiales para su historia  
8 ptas. ejemplar

Se vende en la imprenta  
de

PASCUAL SEGARRA

## “Popular Coro Clavé”

Los días 5 y 6 del presente mes, celebró esta Sociedad su décimo quinto aniversario de su fundación.

El cuarteto dirigido por D. Pascual Tormo, y la orquesta «Unión Illicitana», dirigida por D. Luis Zammut, amenizaron brillantemente estos actos, con un selecto programa de concierto.

El notable orfeón de la Sociedad, cantó admirablemente; y los cantantes Sres. Maruenda y Esteve, lucieron su buen gusto, y excelentes condiciones para el canto.

Fueron leídas bellas poesías, de Peral Vicente, D. Manuel Torres, y «Ravengar», y el Presidente de la Sociedad, Sr. Serrano Escribano, leyó un bello trabajo. Además fue leído un bien escrito «Juicio crítico sobre Masa Coral» por el joven J. B. Castaño.

Nuestra enhorabuena a «Popular Coro Clavé».

*Trabajadores de Elche: Si siempre habeis querido y apoyado a EL OBRERO, ahora mas que nunca debeis de redoblar ese cariño y ese apoyo.*

Encomiende sus impresos en la

## Imprenta Moderna

y quedará V. satisfecho

Contestando

## Para Jaime Agulló

Con motivo de haber señalado EL OBRERO en su número correspondiente al 12 de Mayo último un rasgo generoso llevado a cabo por D. Vicente Sansano Fenoll, en favor de la clase trabajadora organizada de Elche, Jaime Agulló Ferrández publicó el domingo pasado un artículo en nuestro colega «Nueva Illice», que del mismo copiamos lo siguiente: «Será o no será? Rasgo generoso de D. Vicente Sansano Fenoll.—Con este título aparece un artículo en el periódico «El Obrero» número 65, el cual hace referencia de cierta cantidad prestada por el Sr. Sansano al «Sindicato del Ramo de la Alpargata», cuyo fiador es el Círculo Obrero Illicitano.

Este caso es muy curioso. Se compone una Comisión de representantes de las referidas entidades, que desconoce la cantidad que adeuda, se traslada al domicilio del prestamista, expone el objeto de la visita, y éste, tampoco sabe lo que prestó a ciencia cierta.»

Ahora verá Jaime Agulló Ferrández como ha sufrido un lamentable error al lanzar la atrevida afirmación que ha lanzado diciendo que la Comisión obrera desconocía la cantidad prestada: En el folio número 37 del libro Mayor del Sindicato de la Alpargata, aparece desde el año 1921 hasta la fecha, un saldo de ONCE MIL DOSCIENTAS SETENTA Y SIETE PESETAS con CUARENTA Y CINCO CENTIMOS a favor de don Vicente Sansano Fenoll.

Esta cantidad, se ha hecho constar, como es natural, en todos los balances de carácter general que el Sindicato ha publicado, y en muchas Asambleas ordinarias, los afiliados han pronunciado frases de agradecimiento hacia D. Vicente Sansano.

Esto demuestra claramente, que la Comisión obrera sabía a punto fijo lo que se llevaba entre manos cuando visitó al señor Sansano, y que, los trabajadores alpargateros de Elche, conocían hasta el céntimo lo que le debíamos a dicho señor.

Nos conviene hacer constar

todo esto para que la verdad no sufra ningún quebranto después de lo dicho por Jaime Agulló en su artículo del pasado domingo.

Y vamos a ver, si lo hecho por D. Vicente Sansano Fenoll, es o no rasgo generoso como justa y mercedamente ha dicho EL OBRERO.

Cuando la furia de los Lucergas y de los Martínez Fuster se desencadenó en contra del pueblo condenando a éste a sufrir calamidades sin cuento, D. Vicente Sansano Fenoll, entregó al Sindicato más de once mil pesetas para contribuir a dar pan a las víctimas de aquel locaust de triste recordación.

¿Al entregar el Sr. Sansano dicha cantidad, la dió definitivamente, es decir, para que no se devolvieran después? ¿Sí? Pues el rasgo generoso se operó en aquella fecha al apoyar D. Vicente Sansano a los obreros que sufrían la tenaz persecución de la Patronal illicitana.

¿Se dieron las pesetas a condición de reintegrarse de las mismas en el transcurso del tiempo? ¿Sí? Ahora es, pues, cuando se ha efectuado el rasgo generoso, al renunciar D. Vicente Sansano, a cobrar cantidad de tanta consideración para la organización obrera. Es cuestión de fechas, a lo sumo, porque el hecho, felizmente existe. Así lo entendemos nosotros, y como lo entendemos así, así lo hemos expuesto públicamente.

¿Si constituyó triunfo o derrota la solución del locaust? A los trabajadores alpargateros lo que les conviene es aprovechar las grandes enseñanzas que produjo aquella terrible lucha, aprovecharlas y organizarse debidamente para evitar los abusos patronales que vienen sufriendo. Esto es, lo que actualmente interesa a los obreros de la industria alpargatera.

Y si D. Fulano o si D. Mengano no demuestran a donde estaba escondida la justicia cuando tristemente aplastaba a Elche la funesta contienda del año 1921 provocada por la avaricia patronal, que lo demuestre públicamente Jaime Agulló Ferrández, porque tenemos la plena seguridad de que él si que lo sabe.

Y nada más por hoy.

De Administración

## Aviso importante

Rogamos a todos los suscriptores de fuera de la localidad, se pongan al corriente en el pago, pues su demora y abandono, entorpece la buena administración del periódico.

De no hacerlo así, nos veremos en el caso de retirarles el periódico y tomar otras medidas que eviten el abuso de algunos morosos.

## Teléfono automático

SEGONA ÈPOCA

Tirrin... tirrin... fin... fin...

—¿Qui es?

—Un ennergúmeno.

—¿Com es aixó?

—Vullc dir, que estic molt calent.

—Una calentor molt natural es eixa; porque en este solet que cau, no dic calent, *fet brasa* es capás de posase uno havent prés el bañi al estilo *Caneti* per espay de un quart de hora.

—Mire, Sr. Mojamej, no me vinga en chances porque aixó pareix ya *péndreme el pel* y yo soc dels que se afaiten en «Guillett» pa pëndremelo yo soles.

—Home, yo no li prenc a ningú el *garsó*, pero com no te has expresat mes, he cregut que te referixes al calor que mos está fent.

—Bueno, espere un moment que me sen pase un poc el bochorno. Esfic un poc marechat del acalorament y del pesaumbre.

—Pero també eres tú dels que se li canvia el color.

—No home, aixó de *canviar el color* no mes els occurrix o als discursants dels velaes artístiques o als que posen els taulilles y chapes als aparatos de locomosió.

—Mira no seguixques per eixe camí que te tallaré la comunicasió. Diques si te ha occurrit alguna cosa y vorem si pot elxir esta semana.

—Pos la meua calentor es consecuencia de la poca educasió que tenen les filles de Eva.

—¿De Veva?

—No home. *Les «costelles» dels homens. Les «miches teronches». Les que se visten per el cap.*

—¿Per el cap?... ¡Ah, sí, els cape lláns!

—¿Quins capelláns ni quines simbories. *De la poca educasió que tenen els dones.* ¿Hu enten hara?

—Entendido; pero cuidaet en dir mal del *bello sexo*, del cual soc fervient adoraor y defensor.

—Con que defensor de les dones...

Com se coneix que no li han estropechat ningú trache *les sehues adoraes* com me ha occurrit a mí.

—Home, tu si tens alguna queixa dímel y la farem pública, pero no digues mal del *bello sexo* porque a ell li deus la vida.

—¿Pero es que astó es viure? Pos si es viure, *que vinga Deu y hu vega.*

—Bueno ¿qué te ha pasat?

—Que anava yo molt tranquilo esta espraeta per sert carrer y com a que fea tant de sol, anava aprofitant la poqueta sombrera que fan els cases mes altes; pero cuant mes tranquilo anava yo pensant en el tems que me pot durar este trachet que lleve, me senc un chaparró lo mateix que si fora una *ducha de alta tensió*. No he pogut aguantar una frase grossa que se me ha occurrit, y cuant ha pasat el primer pronte, he vist que per un balcó asomava la *trompa una palma DEL BELLO SEXO* desfense en súpliques y demanant perdó.

—Home ya veus que ha segut sinse voler y que te ha demanat perdó.

—Sí; pero *cuant el perdó vingué...*

—Y ¿qué creus tú que se deu fer en estos casos?

—Atentali una multa a la que no sap tirar aigua al carrer; y si no que no se llave la cara no mes que cuant ploga.

—Sería millor que li cantaren alló de:

«Sunsioneta, leré  
filla mehua, leré  
no tires aigua al carrer,  
no li bañes leré  
la chaqueta leré  
a este pobre costurer.»

—En fi, en vosté no hay qui guañe. Cuant mes serio se li parla mes en broma contesta.

—Es que a mí me occurrix lo de aquell chiquet que pa manali sa mare que obriguera la porta li dia «Tanca y pasa el forrellat» y el chic tan obedient la deixava de par en par...

Tirrin... tirrin... fin... fin...

MOHAMET

## ¡Gran ocasión!

Se vende una magnífica bicicleta marca «Thomann» completamente nueva.

Razón en la IMPRENTA MODERNA.

## Soledad Martín

MODISTA

Se cortan y prueban batas desde 1'75 ptas. Se hacen toda clase de confecciones.

Puerta Morera, 4

IMPRENTA MODERNA.—ELCHE

EL OBRERO

**Ideal Room** Servido por elegantes señoritas  
Vinos de marca = Licores de todas clases  
= = = ELCHE = = =

Hojalatería y Calderería  
DEL  
**Hijo de Ginés Pelegrín**  
Barrio San Jerónimo núm. 27

**Francisco Santamaría** Discipulo de Parra  
Se ofrece para la enseñanza de Guitarra: Malagueñas, Jotas, Tangos, Tientos, Soleares, etc., y además varios estudios del gran Tárrega y de otros autores.  
MAYOR ARRABAL, 16

Estómago e intestinos  
CURACION RADICAL CON  
**Gastrovanadina**  
DR. COQUILLAT

ELIXIR  
(FÓRMULA ÁCIDA)  
Cura la falta de acidez (hipoclorhidria),  
vómitos, diarreas y fermentaciones  
anormales.

Frasco, 4 pesetas

Depósitos: PEREZ MARTIN Y COMPAÑIA; MARTIN Y DURAN; FRANCISCO  
CASAS, MADRID.—CASA SEGALA, BARCELONA  
Se vende en todas las farmacias

POLVO  
(FÓRMULA ALCALINA)  
Cura el exceso de ácido (hiperclohidria)  
flatulencia, atonía gástrica y ex-  
tremamiento.

Caja pequeña, 2 ptas. Grande, 3'50

**Serafin Sevilla Mora**  
Sport ciclista  
**Bicicletas de alquiler**

Ramón Jaén, 38 (Puente del Rey)

Dentófilo infalible  
DEL  
**DR. COQUILLAT**

Este prodigioso polvo, hace reaparacer la baba, combate las indigestiones, diarreas, vómitos, accidentes convulsivos y lombrices.

Facilita la salida de los dientes y muelas, purga con suavidad curando las congestiones cerebrales, cólicos y demás accidentes de la dentición.

CAJA, 1'75 PESETAS

**¡Alto ahí!** GRAN SURTIDO DE CUERDAS PARA GUITARRA,  
LAUD, BANDURRIA Y VIOLIN

Para guitarra: acordado desde 1'50 hasta 5 pesetas.

Especialidad en cuerdas para concierto.

Cuerdas de acero; prima, segunda y tercera. Bordones con alma de acero.

Púas superiores de varias clases.

NO EQUIVOCARSE: MAYOR ARRABAL, 16

**FRANCISCO SANTAMARIA**

TIENDA DE COMESTIBLES

Taller de Lavado, Planchado y Quitamanchas

**Julia Machado Puente Ortices, 18**

En este taller se lava y plancha con todo esmero y pulcritud toda clase de prendas en ropa blanca, corinones de encajes y estores. Especialidad en el lavado y planchado de trajes de caballero en drill o hilo, en trajes de señora, hilo y piqué. Se plancha a brillo.

Se quitan las manchas por cualquier causa producidas en pañuelos y trajes de crepón, sedas, alpacas, piqués, lanas, etc.

Todo hecho con escrupulosidad a precios asombrosamente convencionales.

Limpeza - Esmero - Puntualidad = = No equivocarse: Puente Ortices, 18. - ELCHE

**Repostería Círculo Obrero**

Esmerado servicio de café  
y las más acreditadas mar-  
cas en licores y aperitivos.

VARIEDAD EN

BOCADILLOS

Visítadla y os convenceréis

**CONSULTORIO**

dedicado exclusivamente al tratamiento de las enfermedades del  
APARATO DIGESTIVO, PIEL Y SECRETAS

APARATO DIGESTIVO  
**DR. BURGO**

Clinica en Alicante: Bailén, 17

PIEL Y SECRETAS  
**DR. OCA**

Clinica en Alicante: Avenida de Gadea, 14

ALICANTE

BAR CHICUELO

= DE =

**Santiago Buigues**

PLAZA DE ABASTOS

En este acreditado Bar se sirve café  
exquisito con gotas o con leche por diez  
céntimos.

Aperitivos y anisados de las más acre-  
ditadas marcas.

**UNIQUE**



La mejor pluma estilográfica garantizada :: De venta en la IMPRENTA MODERNA

**El Obrero**

Organo del Partido Socialista en Elche y defensor de las Sociedades Obreras

DISPONIBLE

# EL OBRERO

ÓRGANO DEL PARTIDO SOCIALISTA EN ELCHE  
Y DEFENSOR DE LAS SOCIEDADES OBRERAS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
En Elche: Número suelto, 10 cts. Un mes, 50 cts.  
Resto de España: Trimestre, 2'00 ptas.  
Extranjero: Trimestre, 2'50 ptas.

Aparece semanalmente  
Toda la correspondencia al Director  
No se devuelven los originales

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Centro Obrero (Plaza de Joaquín Costa, 5)  
Paquete de 30 ejemplares, 2'00 pesetas.

## Muerte de un antiguo socialista

### ANTONIO GARCIA QUEJIDO

A la edad de setenta y un año falleció el pasado domingo en Madrid el conocido luchador Antonio García Quejido, figura que por sus excepcionales condiciones de cultura y de amor a la clase proletaria se destacó en el campo obrero y socialista español.

Cuando cae para siempre un hombre de estos, que ha pasado su larga vida en lucha constante en contra de las injusticias sociales, experimentamos profunda emoción a la par que nuestro espíritu dolorido se enardece para continuar peleando por el triunfo de nuestros ideales de suprema justicia universal.

Quejido, como Iglesias, Matías Gómez, Mora, Barrio, Jaime Vera y otros, pertenece a los llamados tiempos heroicos en los que tan difícilmente era actuar en socialista porque ello constituía un peligro para la libertad personal y hasta para la propia vida.

García Quejido, de oficio Tipógrafo, de clara inteligencia, orador mordaz, escritor correctísimo, excelente conferenciante, entró en lucha en plena juventud, cuando solamente contaba veinte años, y en el curso de su existencia, por la defensa de la causa obrera, sufrió hambre, persecuciones, calumnias y encarcelamientos.

Fué el camarada que acaba de fallecer, uno de los fundadores de nuestra gloriosa Unión General de Trabajadores, que en compañía de nuestro venerable maestro Pablo Iglesias y demás elementos de aquel entonces, trabajaron incansablemente por el engrandecimiento de este potente organismo. Pero en donde la personalidad de Quejido más sobresalió fué en la Federación Gráfica Española, en la Asociación del Arte de Imprimir y en la Escuela de Aprendices Tipógrafos, que puso este camarada a contribución de las mismas, su grande capacidad y sus extraordinarias aptitudes de organizador.

García Quejido desempeñó diferentes veces los cargos más preeminentes de los organismos nacionales del proletariado español.

El Partido Socialista le eligió concejal y diputado provincial. En representación de la Unión General con-

currió a los Congresos Internacionales de Londres, París y Stuttgart.

En distintas ocasiones ha realizado Quejido extensas campañas de propaganda por toda España. Con tal motivo visitó a Elche tres o cuatro veces, en las cuales tuvimos el gusto de admirar a este talentado e incansable luchador.

«A partir de los años de la escisión, la figura de García Quejido se oscureció, envuelta en el trastorno que el vendaval de la Revolución rusa produjo en la organización proletaria de todos los países. Sabemos, no obstante, que no había perdido el afecto a la organización socialista, en la que, por fortuna, continúan hombres como Matías Gómez Latorre, que han sido fraternales amigos de García Quejido.»

«Algunos compañeros que con Quejido trabajaron en el diario madrileño «Heraldo de Madrid» y otros amigos que pertenecen al Partido Socialista, acudieron a visitarle durante su enfermedad.

Sorprendido gratamente por la visita, que dijo no esperaba, de estos buenos amigos, llegó a manifestarles en la intimidad de una conversación que, si sanaba de la enfermedad, ingresaría otra vez en el Partido, porque estaba identificado con ellos y dispuesto a trabajar con entusiasmo por los ideales del Socialismo.»

EL OBRERO y con él todos los socialistas ilicitanos y la clase trabajadora organizada de esta ciudad, hemos sentido de todo corazón la muerte del viejo socialista Antonio García Quejido.

De los trabajadores ilicitanos

### El problema es de organización

Nuestro estimado compañero Nuñez Tomás lo dijo en la notable conferencia que dió en esta Ciudad el día once del actual: «Mientras que la inmensa mayoría de los trabajadores ilicitanos viven completamente separados de la organización, despreocupados en absoluto de los problemas que directamente les afecta, no se es-

tablecerán justos contratos de trabajo en los diferentes oficios existentes en Elche, ni disfrutarán los obreros de las inmensas ventajas que proporciona la legislación social presente».

Esto es lo que admirablemente expuso el camarada Nuñez, y esto es lo que decimos nosotros un día, otro día, y siempre. La organización es la base fundamental para que el proletariado de Elche como el de todos los pueblos, adquiera personalidad de clase y puedan pesar en el ánimo de los patronos.

Esto es evidente. Sin una organización fuerte, robusta, capacitada y bien dirigida, la ley de la jornada de ocho horas como todas las leyes de carácter social habidas y por haber, serán letra muerta porque los patronos faltarán a ellas como y cuando se les antoje y lo tengan por conveniente.

Si los obreros de Elche, estos bravos luchadores que en muchas ocasiones han peleado con valentía sin par por la defensa de sus sagrados intereses, contasen actualmente con buenas organizaciones, no trabajarían en las condiciones tan poco gratas como lo vienen haciendo: sin tener estipulado el precio de la mano de obra, sin límites en la jornada de trabajo, sin estar incluidos la mayoría, en el régimen del retiro obrero obligatorio, sin gozar del debido respeto ni consideración personal. Así se trabaja hoy en día.

¿Cuál es pues, el medio más eficaz que se debe de seguir para mejorar los obreros de Elche su pésima situación?

Ya lo dijo el compañero Nuñez Tomás la otra noche de una manera clara y terminante: «Organización, organización y organización». Eso es lo que hace falta; sin ese medio eficaz de la organización, no hay posibilidad de hacer nada útil ni práctico que redunde en beneficio de los mismos trabajadores.

A crear nuevas organizaciones y a fortificar las ya existentes deben encaminarse nuestras energías en estos tiempos que corremos, porque es muy cierto que el problema obrero se presenta cada día con caracteres de mayor complicidad, y se necesita del esfuerzo de todos y de la voluntad de todos, para resolverlo de la forma mejor posible.

Hoy, con motivo de promulgarse el Decreto-Ley que trata sobre los Co-

mités Paritarios, los obreros de todos los oficios debemos de aguzar más y más nuestro magín para darle la verdadera interpretación a dicho decreto-ley e ir lo suficientemente preparados a los referidos Comités.

En Elche, han solicitado del organismo nacional correspondiente la constitución de estos Comités Paritarios, los obreros albañiles, panaderos, camareros, alpargateros, coseedores, maquinistas, reborderas, cañineras. Muy en breve lo pedirán los constructores de calzado y similares y demás oficios que tengan formada organización.

Todo esto tiene para Elche una importancia extraordinaria porque se necesita de un gran número de elementos que sean aptos para el desempeño de misión tan importante.

Y ante todo, y sobre todo, lo que hace falta es organización potente, porque contando con la fuerza que proporciona ésta, el Decreto-Ley de referencia como todas las leyes que se voten y se hayan votado serán cumplidas al pie de la letra porque el problema es de organización y a ella deben de acudir todos los interesados.

## Aviso importante

Rogamos a todos los suscriptores de fuera de la localidad, se pongan al corriente en el pago, pues su demora y abandono, entorpece la buena administración del periódico.

De no hacerlo así, nos veremos en el caso de retirarles el periódico y tomar otras medidas que eviten el abuso de algunos morosos.

## ¡Gran ocasión!

Se vende una magnífica bicicleta marca «Thomann» completamente nueva.

Razón en la IMPRENTA MODERNA.

## NORMAS

Quito Lívido, escritor ilicitano, en «La Defensa» del pasado domingo hace comentarios sobre lo que piden los socialistas fuera del poder, y lo que realizan en Rusia los Soviets.

No estamos conforme como proceden en Rusia los que se dicen socialistas; somos enemigos de la guerra, de la pena de muerte, de como practican la libertad, de la reacción que allí existe; como tampoco estábamos conforme con las crueldades del Imperio Zarista, con las deportaciones a la Siberia. Protestamos también de los asesinatos llevados a cabo por los católicos en Méjico; de los tormentos que imponía la Inquisición, tan abominables como el de la rueda donde giraba el cuerpo del infeliz atormentado, pasando por el rastrillo y dejando girones de carne; con las cuñas introducidas en las uñas; con los pinchazos en los ojos; y como remate de crueldad la hoguera, en que achicharraban a los impíos. Todo esto que repugna a quien tenga sensibilidad bien educada y noble, nos parece que le repugnaría a Quito Lívido y que sentirá aversión a los procedimientos que usaban sus correligionarios antepasados.

Nosotros, que somos socialistas, que amamos la libertad bien entendida, decimos que no perteneceríamos a un partido que procediera como los que rigen actualmente en Rusia, pero entendemos que los vientos de la reacción Zarista, producen los turbines soviéticos.

Por eso es conveniente que quien tenga capacidad trabaje para desterrar el fanatismo, y desarraigue de los hombres la creencia de que con la fuerza se pueden imponer las ideas; funesto error que la Historia nos enseña que fracasa ese método, y que fracasará siempre, mientras en la Tierra aliente un hombre verdaderamente libre.

PASCUAL ROMAN

## CULTURA

Muy feliz sería el orbe humano, si todos comprendiéramos e hiciéramos uso de la grandiosidad que encierra en sí esta sublime palabra; si nos enseñáramos y apartáramos del orgullo, causa primordial del estado de iniquidad e injusticia que mantiene a los hombres en el más feroz de los antagonismos. Si, compañeros; la cultura es el emplasto que há de curar a la humanidad de la gran dolencia que padece, es la antorcha que nos ha de iluminar el camino de la salvación, es en fin, el bisturí que en manos del quirúrgico la ciencia nos ha de quitar las cataratas para que podamos ver claramente la próxima realidad del nuevo sistema social, considerado por muchos, como una utopía, y que quizás no esté muy lejano el día que podamos disfrutar de sus grandes beneficios.

Quisiéramos en este momento disponer de una elevada dote intelectual para poder desarrollar este humilde trabajo con la elegancia y corrección con que embellecen los literatos sus sus grandes obras, pero desgraciadamente no tenemos más que muchos callos en las manos producidos por las herramientas, al efectuar las labores agrícolas. Pero a pesar de nuestra pobreza en recursos intelectuales, sabemos y estamos persuadidos, de que este ser inmaterial tan apreciado y estimado por unos, y abandonado y menospreciado por otros, es el encargado de redimir a la humanidad.

Pues bien amigos todos del trabajo, ya seáis del campo o del taller, capacitémosnos, instruyámonos, constituyamos grupos culturales, pero no como los que han organizado algunas entidades que no tienen de tal más que el nombre; capacitémosnos, pero tengamos en cuenta que la inteligencia no se puede adquirir si antes no la preparamos la base, cual es la primer enseñanza, o mejor dicho, estos tratados elementales de ciencia, que a los que ya sepan leer, escribir y las cuatro operaciones fundamentales de la Aritmética, nos comprometemos ponerlos al corriente en doce o catorce meses.

Entendédlo bien, en doce o catorce meses que nos dediquemos a la adquisición de los conocimientos superficiales de Geometría, Física, Química, Historia natural, Fisiología, Geografía, Historias Profanas, Gramática y Matemáticas, nos es ya suficiente para entender todas las obras filosóficas por muy enredosas e incomprendibles que sean.

No es que queramos dedicarnos a la enseñanza para proporcionarnos mejor medio de vida, es que estamos plenamente convencidos de que es esta la única y exclusiva manera de acelerar la marcha al Socialismo, y cual soldados bien disciplinados, queremos cumplir fielmente el deber que hemos contraído al jurar nuestra bandera roja. Seguid esta empresa educativa, y lograremos por fin alejar de nuestra mente esas adversidades que tan acertadamente combatió nuestro estimable y respetado compañero Pascual Román Antón, la noche del cumpleaños de la humanitaria sociedad «Círculo Obrero Illicitano». El odio, es el producto de la ignorancia y el generador de la maldad; por el odio, se han incendiado ciudades, por el odio y la ignorancia, murieron los Saguntinos abrasados en la hoguera, y en fin, por el odio y el fanatismo, se ha cometido en Méjico el crimen más horroroso que se puede concebir en nuestra imaginación.

Extirpemos esas enemistades engendradas en su mayor parte por el orgullo, y consagrémonos a propagar y divulgar por todos los ámbitos de la Tierra estos sacrosantos ideales, que simbolizan la paz, el amor y la fraternidad.

El día que todos, haciendo uso de las facultades con que nos ha dotado nuestra madre común la Naturaleza para distinguirnos de las demás espe-

cies del reino Zoológico, nos asimilemos estos conocimientos científicos ya mencionados, entonces será cuando vendrá el triunfo del Socialismo, nacionalizando todos los ramos de producción, y por consiguiente acabar en la explotación del hombre por el hombre.

PASCUAL AGULLO

### MOTIVOS

## Destruyendo anormalidades...

Al esclarecido director de EL OBRERO, en testimonio de afecto y consideración.

No hace mucho, en un diario madrileño, de esos que alardean de independientes, leí un artículo firmado con seudónimo, al que pertenecen las siguientes líneas:

«...es obligación del obrero estar sometido en un todo al patrono que le proporciona los medios de vida indispensables...»

Me causaron indignación estas palabras, que tan en pugna están con las que la idea pura del socialismo dictan. Consideraba ese párrafo falto de toda lógica, y comprendí enseguida, constituía el sentido burgués de la lucha de clases.

Sentir equivocado y misérrimo, digno de repudio y al que destruyen la razón y la verdad, las dos potencias más capaces de anular lo falso y lo malsano.

Primeramente podemos considerar, por axiomático, que el patrono no es el que proporciona al obrero, si no de una manera muy indirecta, los indispensables medios materiales para su vivir, si no que es el mismo el que lo hace.

Aquel, sólo remunera materialmente el esfuerzo de este; esfuerzo que se traduce más en beneficio del primero que del segundo. Luego el trabajo del obrero, constituye la riqueza del patrono, de la cual participa de una parte relativamente pequeña. El obrero produce la riqueza y vive en la miseria. El patrono es un instrumento tan solo entre este y su trabajo. Para el progreso del capital, aporta el segundo más que el primero, sobresale por lo tanto su pertenencia, y lógicamente deduciremos que le debe a él.

Una clara y humana visión del problema sería el yunque, en el que se empezaría a forjar la transformación racional de la producción.

Todos sabemos que divergencias constituyen atrasos.

Laboremos, pues, por dar forma real a esa inteligencia, y los obreros, todos, por caminar por el sendero de la organización, nuestra mayor virtud, y enderezar nuestras dotes intelectuales con enseñanzas y máximas de las que tanto abundan en el libro de la idea más purificadora: la del Socialismo.

C. Manuel de la Morena

## Al Dr. D. Delfín Cáceres

MI GRATITUD

Aconsejado por algunos de mis mejores amigos, y de una manera especial del joven practicante Lorenzo Cases, a quien le cupo la honra de presentármelo, decidí visitar en Abril último a D. Delfín Cáceres, excelente oculista y eximio doctor extremeño, que venía precedido de justa y merecida fama, y que hacía pocos días había establecido su clínica en esta ciudad de los palmerales, de una forma espontánea y modesta.

Al ceder a los deseos de mis amistades, he de confesar que no me guiaba otro fin mas que el de satisfacerles; pues, desahuciado por especialistas de casi toda la provincia y además por algunos de Madrid, y ¿por qué no decirlo? acostumbrado desde hace muchos años a convivir entre obscuras iniéblas, no podía formarme ni una idea remota, de volver otra vez a la luz.

Pero heme aquí, que al someterme por espacio de dos escasos meses, a uno de los maravillosos tratamientos del Dr. Delfín Cáceres, he experimentado tal mejoría, que si bien no es tan grande como pudiéramos desear, es lo suficiente para que renazca en mí la esperanza de recuperar en fecha no lejana algo de mi visión perdida.

Yo, que tantas clínicas llevo frecuentadas desde hace 25 años, que pacientemente he sufrido tantos tratamientos, solo por esta dura y cruenta procedimiento empleado por el doctor Cáceres. Por esto hago público que, por su sabiduría, por su técnica, y sobre todo por su vocación en él ingérita, puedo afirmar que el Dr. don Delfín Cáceres es uno de los mejores médicos en su clase.

Pero todo esto con ser mucho, no es nada comparado a los nobles, humanitarios y filantrópicos sentimientos que alberga en su corazón...

Querido Doctor: admita como recompensa a sus múltiples dotes de valía, y a los beneficios que de una manera desinteresada de V. he recibido, el humilde, pero sincero agradecimiento de un enfermo que le admira como sabio y como hombre, y cuya gratitud hacia su persona será eterna.

Mi corazón llorará siempre su ausencia, aunque confía que, después de visitar a sus familiares, volverá otra vez a esta hospitalaria tierra a esparcir beneficios, mitigar dolencias y cosechar nuevos triunfos, después de los que lleva por su talento conquistados.

JOSÉ GUILABERT

Elche y Junio 1927.

## Soledad Martín

MODISTA

Se cortan y prueban batas desde 1'75 ptas. Se hacen toda clase de confecciones.

Puerta Morera, 4



PROPAGANDA POR LEVANTE

## Conferencia en Elche

Considerando el Comité de nuestro partido necesidad imperiosa el dar a conocer a la clase trabajadora el Decreto-Ley que trata sobre los comités paritarios, púsose de acuerdo con la ejecutiva de la Federación Socialista Valenciana y organizó una serie de conferencias por la región levantina a cargo del inteligente camarada de Madrid, Francisco Nuñez Tomás.

En el itinerario marcado de antemano, le tocó a Elche el día 11 de este mes, celebrándose la conferencia en el Teatro Llorente a las 10 de su noche, desarrollando el tema: «La Organización Obrera y los Comités paritarios».

Preside Manuel Rodríguez, secretario de la Agrupación Socialista, quien explica el objeto de la conferencia, enaltecendo las dotes del compañero Nuñez Tomás, quien—dice—os explicará con conocimiento de causa, la constitución del organismo creado, y cede la palabra al conferenciante.

Las primeras palabras de este camarada, en nombre del partido Socialista y de la Unión General de Trabajadores, son dedicadas al gran adalid, al maestro Pablo Iglesias, que con su ejemplo supo encauzar a los obreros, por el verdadero camino para alcanzar las mejoras que hoy disfruta y «llegó a la cumbre desde la nada, desde el hospicio».

Dedica otro recuerdo al infatigable luchador Vicente Barrio, que tanto se le quería en Elche y que tanto trabajó por el pueblo ilicitano, en las diferentes luchas que este mantuvo con sus patronos.

El pueblo de Elche—dice—hoy como ayer está entregado a la democracia Socialista, solo que hace algún tiempo que está durmiendo, al calor de este hermoso sol levantino, la siesta árabe.

Pasa a estudiar el valor del Decreto-Ley recientemente publicado, y señala la deficiencia de que si la clase trabajadora no se apresta a engrosar las filas societarias, por mucho valor que tenga la ley que le favorece, no se cumplirá ésta, porque le falta el calor y la fuerza de las organizaciones obreras. «En este país que estamos tan aislados, que nos falta la colaboración de los intelectuales, es menester que los trabajadores se apresten a la lucha, para hacer valer sus derechos».

«Aquí en Elche, más que en ninguna parte, no se cumple las leyes de carácter social, la jornada de ocho horas está sin vigor, no existen contratos de trabajo, está olvidada la reglamentación de la jornada de la mujer y del niño; estando el obrero organizado no pasaría por la afrenta, por lo menos los alpargateros, de estar trabajando sin la reglamentación en el taller».

«Nosotros los interesados nos tene-

mos que preocupar por que la ley se cumpla. Si las autoridades se interesan en hacer cumplir las leyes que hacen pagar los tributos al estado, ¿por qué nosotros tenemos que dejar abandonadas las que nos favorecen?»

Al explicar la constitución de los Comités Paritarios, manifiesta que estos han de estar compuestos por igual número de obreros y de patronos y un presidente completamente ajeno a ambas partes, deliberando la votación, caso de empate, el presidente.

Aquí dicho Comité debía ser nombrado interlocal que abarcara los cuatro pueblos que se construyen alpargatas como son Aspe, Crevillente, Callosa y Elche, de esta forma se impediría el que unos pueblos trabajen más barato que otros y se garantizaría la reglamentación en el trabajo.

Se extiende en otras consideraciones, en defensa de la constitución de los comités paritarios y termina haciendo un llamamiento a los obreros, para que se asocien y así podrán hacer presión sobre los patronos para que se cumplan las leyes que les favorecen.

Al final es ovacionada.

MAS

## ENTIERRO CIVIL

### María-Antonia Vives

El miércoles último dejó de existir a la edad de 85 años, María-Antonia Vives, madre amantísima del principal fundador y primitivo director de nuestro desaparecido semanario «Trabajo», José Vives Vives.

Si entre las madres ilicitanas que han sufrido y sufren penalidades y sinsabores en el curso de la vida existe alguna de ellas que merezca lugar preferente porque supere a todas en sufrimientos, ésta debe ser, sin duda alguna, la que cuyo nombre encabeza la presente crónica. ¡Tales fueron las amarguras padecidas por esta bondadosa anciana en quince o veinte años, durante los cuales, su hijo, su idolatrado Pepe, fué el guía del movimiento obrero y socialista de Elche!

Acude a nuestra mente en los actuales momentos el recuerdo de aquellos tiempos agitados en que Vives, convertido mercedamente en apóstol redentor de los humildes, era calumniado sin piedad, perseguido y abofeteado por los incondicionales de un caciquismo de triste recordación. ¡Cuánto sufrió entonces su madre, su pobre madre, esta anciana que acaba de bajar a la tumba, que cual moderna María de Nazaret, seguía a su amado hijo en la difícil y espinosa senda del apostolado!

La conducción de los restos mortales de esta madre santificada por el sufrimiento, fué una verdadera procesión civil a la que concurrieron elementos de todas las clases sociales de Elche, apesar de la copiosa lluvia que en aquellos momentos nos obsequió el cielo.

Ante la tumba donde reposa el cuerpo de esta anciana querida, nos hemos descubierto respetuosamente y han pronunciado nuestros labios las siguientes frases nacidas de lo más profundo del corazón: «Descanse en paz la Mather Dolorosa Illicitana».

Reciba el que luchó tenazmente por el triunfo de nuestros sublimes ideales, la expresión sincera y honrada de nuestro profundo sentimiento por la muerte de su santa madre.

## Teléfono automático

### SEGONA ÈPOCA

Tirrin... firrin...

—¿Ya está aquí la campaneta?

—Com a que si no toque esta semana rebente.

—Entonses me alegre de que te corresponga entrar en turno. Dígues pues lo que vols.

—Lo que vull es dirli lo calent queestic en els vaquetes.

—Te has posat torero y tan rebolcat?

—Ca home, que el atre día anava yo a la mehua faeneta montat en la amolaoira y cuant mes tranquilo anava, me rechire y me vec a una vaca que pareixía anava de carrera, ¡Ché quin susto! No vach fer atra cosa mes que apretar als pedals; pero no me valgueren coples, el animalucho aquell pareixía un «Sitroen», vach findre un moment que ya me sentía els bufits en els orelles pero ¡ah providensia salvaoira!, cuant mes apurat me encontraba apleguí a la sequia de Riegos de Levante y ¡chaf! cabusó.

—¿Que feres, pegate un bañ?

—Cuarenta men havia pegat yo en aquell instant pa que no me haveren fet explorar el «espay» de una corná.

—Pero com fon aixó de escapase la vaca?

—Segons dihen els pastors tenien la orde de entrar el ganao a les dotse de la nit, pero hu entengueren mal y el portaren a les dotse del día.

—Si que fon una equivocació en mala pafa.

—Y tan mala, com a que el dichos fon el día dels sustos.

—De hui en avant crec que no se repetirá porque la autoritat no hu consentirá.

—A vore si ocurrix lo maieix que cuant hay un incendio, que entonses es cuant tots se lamenten de que no haiga en Elch un cós de bomberos.

—Que tú no saps que eixa costum la tenim arrailá. Ya saps que hay un dicho que diu «No mes mon recordem de Santa Bárbara cuant trona». ¿Vollés atra cosa?

—Que me pagaren els pantalóns que me vach esgarrar.

—En asunts de pesetes, no puc clavame, no finc ni pa fer cantar a un sego.

Tirrin... firrin...

MOHAMET

NOTA.—Pa la semana que ve tenim anunsí una conferencia sobre la fábrica de conserves que hay en el barri nou.

## «Coro Clavé» y su beneficio

Como se anunció, el domingo 12, la sociedad artística «Coro Clavé» verificó su beneficio en el Teatro Kursaal representando «La Asociación» y «El Puñao de Rosas».

Las dos obras en conjunto fueron interpretadas con sumo gusto, basta con decir que el público, numeroso tratándose de la época avanzada que nos hallamos, salió satisfecho.

Varios números de canto tuvieron que repetirse por los insistentes aplausos del público.

Noche de triunfo para esta Sociedad, noche que compensó a las muchas que necesitaron sacrificarse.

Elementos espirituales que han dado el éxito a «Coro Clavé»: Voluntad, Fe, Inteligencia.

Elementos espirituales que han dado forma a esa tríada invisible: Vaello, Pepito Vives, Jaime Agulló.

Ernestina Fons y Francisco Jaén, pueden estar satisfechísimos de la labor realizada.

A este último no debe olvidarle Coro Clavé y pensar que hay lugares donde los que valen pueden ascender con sólo buenos consejos.

## Velada Artística Literaria

Esta noche a las 10 en el salón de «Círculo Obrero», tendrá lugar una grandiosa velada para festejar la constitución de la Sociedad de Oficios Varios.

En este acto el inteligente compañero Cándido Val, disertará acerca de la aspiración fundamental de la entidad festejada. Tomará parte el aplaudido actor cómico Maciá; el notabilísimo artista «Fernán» y la distinguida orquesta de bandurrias y guitarras de la Casa del Pueblo.

¡Trabajadores, concurrid todos!

## PESAME

El sábado 11 del actual falleció nuestro particular amigo Andrés Esteve Serrano, padre del compañero Martín Esteve Castaño, al que acompañamos en su justo dolor tanto a él como a su familia.

## Para constituir la Sociedad de Zapateros

### CONVOCATORIA

Se convoca a Junta General para el próximo jueves 23 de los corrientes a las diez y media de la noche en el Salón grande de «Círculo Obrero Illicitano» para tratar sobre los puntos siguientes:

- 1.º Dar cuenta de la aprobación del Reglamento.
- 2.º Declarar constituida la Sociedad.
- 3.º Elegir la Junta Directiva. Compañeras, compañeros, concurrid todos al acto.

## Agrupación Socialista

Esta tarde a las cuatro y en el Salón grande de la Casa del Pueblo, celebrará Asamblea General la Agrupación Socialista obrera.

EL OBRERO

**Ideal Room** Servido por elegantes señoritas  
Vinos de marca = Licores de todas clases  
= = = ELCHE = = =

Hojalatería y Calderería  
DEL  
**Hijo de Ginés Pelegrín**  
Barrio San Jerónimo núm. 27

**Francisco Santamaría** Discipulo de Parra  
Se ofrece para la enseñanza de Guitarra: Malagueñas, Jotas, Tangos, Tientos, Soleares, etc., y además varios estudios del gran Tárrega y de otros autores.  
MAYOR ARRABAL, 16

Estómago e intestinos  
CURACION RADICAL CON  
**Gastrovanadina**  
DR. COQUILLAT

ELIXIR  
(FÓRMULA ÁCIDA)  
Cura la falta de acidez (hipoclorhidria),  
vómitos, diarreas y fermentaciones  
anormales.  
Frasco, 4 pesetas

POLVO  
(FÓRMULA ALCALINA)  
Cura el exceso de ácido (hiperclohidria)  
flatulencia, atonía gástrica y ex-  
tremamiento.  
Caja pequeña, 2 pias. Grande, 5'50

Depósitos: PEREZ MARTIN Y COMPAÑIA; MARTIN Y DURAN; FRANCISCO  
CASAS, MADRID.—CASA SEGALA, BARCELONA  
Se vende en todas las farmacias

**Serafin Sevilla Mora**  
Sport ciclista  
**Bicicletas de alquiler**  
Ramón Jaén, 38 (Puente del Rey)

Dentífolo infalible  
DEL  
**DR. COQUILLAT**

Este prodigioso polvo, hace reaparecer la baba, combate las indigestiones, diarreas, vómitos, accidentes convulsivos y lombrices.

Facilita la salida de los dientes y muelas, purga con suavidad curando las congestiones cerebrales, cólicos y demás accidentes de la dentición.

CAJA, 1'75 PESETAS

**¡Alto ahí!** GRAN SURTIDO DE CUERDAS PARA GUITARRA,  
LAUD, BÂNDURRIA Y VIOLIN

Para guitarra: encordado desde 1'50 hasta 5 pesetas.

Especialidad en cuerdas para concierto.

Cuerdas de acero: prima, segunda y tercera. Bordones con alma de acero.

Púas superiores de varias clases.

NO EQUIVOCARSE: MAYOR ARRABAL, 16

**FRANCISCO SANTAMARIA**

TIENDA DE COMESTIBLES

Taller de Lavado, Planchado y Quitamanchas

**Julia Machado Puente Ortices, 18**

En este taller se lava y plancha con todo esmero y pulcritud toda clase de prendas en ropa blanca, cortinones de encajes y estores. Especialidad en el lavado y planchado de trajes de caballero en dril o hilo, en trajes de señora, hilo y piqué. Se plancha a brillo.

Se quitan las manchas por cualquier causa producidas en pañuelos y trajes de crepón, sedas, alpacas, piqué, lanas, etc.

Todo hecho con esmerulosa a precios asombrosamente convencionales.

Limpieza - Esmero - Puntualidad = = No equivocarse: Puente Ortices, 18. - ELCHE

**Repostería Círculo Obrero**

Esmerado servicio de café y las más acreditadas marcas en licores y aperitivos.

VARIEDAD EN  
BOCADILLOS

Visitadla y os convenceréis

**CONSULTORIO**  
dedicado exclusivamente al tratamiento de las enfermedades del  
APARATO DIGESTIVO, PIEL Y SECRETAS

APARATO DIGESTIVO  
**DR. BURGO**  
Clínica en Alicante: Bailén, 17

PIEL Y SECRETAS  
**DR. OCA**  
Clínica en Alicante: Avenida de Gadea, 14

ALICANTE

BAR CHICUELO  
= DE =

**Santiago Buigues**

PLAZA DE ABASTOS

En este acreditado Bar se sirve café exquisito con gotas o con leche por diez céntimos.

Aperitivos y anisados de las más acreditadas marcas.

**UNIQUE**



La mejor pluma estilográfica garantizada :: De venta en la IMPRENTA MODERNA

**El Obrero**

Organo del Partido Socialista en Elche y defensor de las Sociedades Obreras

DISPONIBLE